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厉以宁：下轮改革需顶层设计
认为财税、土地产权等改革，都需“由上至下”通盘考量
本报特派记者 刘红杰 杨凡 3月12日发自北京

人大代表许智慧：

国企应定期

晒晒账本

本报北京3月12日讯(特
派记者 邢振宇) 12日，全
国人大代表、北京市鼎业律
师事务所合作人许智慧接受
记者采访时说，国有企业实
质上是全国人民的资产，建
议国家制定出台国企信息公
开条例，定期公开“账本”。

“借鉴政府信息公开条
例制定国有企业信息公开条
例，让国有企业必须公开的
信息公开出来。”许智慧建
议，公开内容应该是需要社
会公众广泛知晓或者参与
的，包括每年经营利润、亏损
及上缴国家利润、公益支出；
国有企业包括人员工资、福
利、车辆、招待、办公用品、国
有企业人员出国支出等。

许智慧认为，国有企业
信息应当逐笔公布，即每一
笔支出均需公开。企业应主
动通过国有企业网站公布
的方式公开有关信息。“国
企公开账目要清楚，赚了多
少钱，花了多少钱，钱花到
哪里去了，要明明白白，经
得起审计和监督。”

政协委员庄威：

毕业生见习

政府应发补贴

本报北京 3月 1 2日讯
(特派记者 马绍栋 吉
祥) 针对当前高校毕业生
不愿到生产一线的局面，全
国政协委员、厦门市政协副
主席庄威建议要尽快建立
面向生产第一线的高校毕
业生就业见习制度。

庄威建议，企业招收高
校毕业生第一年只需支付
当地最低工资标准的薪酬，
本级财政再补贴50%的薪
酬并为所招收的毕业生缴
纳社保等。此外，政府可对
接纳一定数量的高校毕业
生见习或提供与职业院校
专业对口优质实训基地的
企业，减免部分教育附加经
费，这必将大大提高企业接
纳高校毕业生的主动性和
积极性。

全国政协常委刘凡：

较世界五百强

中国品牌有差距

本报北京 3月 1 2日讯
(特派记者 任志方 李
钢) 3月12日，在政协分组
讨论会上，全国政协常委、
中华商标协会会长刘凡表
示，虽然目前中国商标数量
世界第一，但相对于世界品
牌五百强而言，中国品牌仍
有一定差距。特别是奢侈
品，主要集中在烟酒茶方
面。

“有人说我们的品牌是
中华、茅台、五粮液等等，但
这些在世界上差得很远。”
刘凡说，“老百姓对奢侈品
这个概念的理解还存在着
一定的差距。有的人说奢侈
品好，就拼命打造奢侈品，
但现在的奢侈品还主要是
烟酒茶方面的打造。”

改革不能

“摸着石头过河”了

今年的《政府工作报告》中大
约有70次提到改革，厉以宁认为，
我国下一轮改革中，顶层设计非常
重要。“现在的改革和20年前邓小
平南巡讲话时的形势不一样了。当
时，人们主要争论的问题是要不要
改革，而今天讨论的是怎样把改革
的工作继续做下去。”

厉以宁表示，今天，我们不能
再靠“摸着石头过河”了，因为“水
深了”已经摸不着“石头”了，我们
需要的是自上而下的顶层设计。

无论农业承包制、乡镇企业改
革或是股份制，还是中央和地方分
税制度改革、财政与金融关系、金
融改革走向、人民币国际化、汇率
制度改革以及土地产权改革等，在
厉以宁看来，都需要“由上至下”的
通盘考量。

他坚持，“改革有风险，不改革

有危机。宁要风险，不要危机。改革
不能到此为止，否则前功尽弃。”

蔬菜大棚

也是小微企业

厉以宁认为，中国的发展要靠
提高中等收入者的比重。这次两
会，他对“扩大中等收入者比重”提
出三点建议。“第一，增加就业，让
没有职业的人有工作；第二，增加
社会保障的收入，让退休者收入增
长；第三，工资水平逐步提高。”

厉以宁特别强调，要提高农民
收入，最重要的是“三权三证”。“土
地承包使用权、宅基地使用权和房
产权，可以抵押，可以得到贷款，农
民就可以创业去了，国家再适当调
整农产品收购价格，这样就能使农
民的收入增加。”

厉以宁特意将声音提高一点，
“一定要让农民认识到，创业是重
要的，每一个家庭农场，每一个家
庭的蔬菜大棚、家庭的果园、家庭

的养鸡场养猪场都是小微企业，要
把它作为小微企业看待，各方面去
支持。创业有带动，就业就提高了，
农民收入也就提高了。”

明年或许

不参加两会了

今年政府工作报告把GDP的
增长目标定为7 . 5%，CPI目标定为
4%。厉以宁认为，这符合我国当前
的情况。“当前我们并不是要追求
更高的经济增长率，而要稳中求
进。‘进’是三个方面的内容，第一
要结构优化，否则会造成产能过
剩，资源浪费；第二要实现低碳经

济，节能减排，走绿色经济的道路；
第三，在增长的过程中要更好地解
决民生问题。单纯冲高的话，政府
多增加点投资，GDP就上去了，但
如果结构没调好，会给将来造成麻
烦。”

至于CPI控制在4%的目标，厉
以宁说：“很多因素我们控制不了，
比如石油价格，今年的气候变化，
农产品是否遇到大灾大害，但在没
有出现大的意外的情况下，还是可
能的。”

采访中，这位80多岁的经济学
家看起来依旧精神矍铄、思路清
晰。但厉以宁表示，做完这届政协
委员，他就要退休了。明年或许就
不参加两会了。

全国政协经济委员会副主任李毅中：

不能到处建低水平汽车小厂
本报北京3月12日讯 (特派记

者 刘红杰 杨凡) 全国政协经
济委员会副主任李毅中在12日的
小组讨论会结束后表示，中国汽
车业还有很大的发展空间，但亟
须提高自主创新能力，提高产业
集中度。

李毅中说，自主创新能力不
够是中国汽车工业目前最主要的
问题。“比如发动机，要用人家的
发动机，要用人家的专利。建议组
织行业攻关，联合起来攻关。大家
协作，产学研用结合起来。买辆车
补贴多少钱不是根本的办法，还
是要从根本上加强创新，加快自
主品牌的发展。”

李毅中还指出，中国汽车行
业的集中度还不够。“我们的自主
品牌目前有一定的集中度，但集
中度还不够。上汽、一汽、二汽、长
安，加起来才1100万辆，丰田一家
就1200万辆。不要到处都搞低水
平的汽车小厂，还是要提高产业
集中度。”

本报北京3月12日讯(特派记
者 马绍栋 吉祥 ) 小微企业
融资难，而民间资本没有出路，
高利贷愈演愈烈。今年两会上，
代表委员们建议给民间金融一
个“转正”的通道，并进行有效监
管，打破当前金融体制下银行等
金融机构不愿给小微企业融资
的障碍。

“民间融资越堵坝越高，总有
溃堤的时候，你不如给一个通路疏
通了，让民间资本就可以那么做，

国家大的金融系统照顾不到的，由
民间资本去解决，推动其合法化。”
全国政协委员、永正裁缝店集团董
事长王永正说。

浙江省副省长毛光烈在开
放日上表示，浙江地区民间资金
紧张问题非常突出，出现“民资
丰富”与“融资困难”并存的情
况。因此必须将民间融资区分，
对于像私人之间不以盈利为目
的、友谊性的相互资金拆借这种
合理的民间融资行为应推动其

合法化。
全国政协委员、中山大学企业

管理体制研究所所长毛蕴诗认为，
当前小微企业的融资需求和现存
金融体系无法对接，必须放宽对民
间资金的限制，准许其发挥灵活性
助力小微企业。

同时，毛光烈表示，在打开
合理民间融资“前门”的同时，一
定要把非法集资的“后门”关上，
更要打击“邪门”高利贷、洗钱、
武 力 逼 债 等 违 法 行 为 。加 强 监

管，并加大宣传力度，引导社会
闲散资金流到合法的金融渠道
中去。

毛蕴诗也认为，民间借贷应加
强监管和诚信建设，不然也要出问
题。“金融涉及跨时段的交易，信息
也不对称，因此民间金融应该发展
合法化，但必须纳入监管的范畴。”
全国政协委员、央行货币政策委员
会委员、经济学家李稻葵说，民间
融资纳入国家的监管范畴，才能服
务于各类企业。

面对小微企业融资难，代表委员建议：

给民间金融一个“转正通道”

厉以宁，第七、八、九届全国人大

常委，第十、十一届全国政协常委，中

国最知名的经济学家之一。因论证倡

导我国股份制改革，被称为“厉股

份”。这次全国两会，他在改革、民生

等方面发表了诸多观点，又被冠以

“厉改革”、“厉民生”等称谓。

厉以宁在接受记者采访。 本报记者 刘红杰 摄

李毅中在接受记者采访。 本报记者 刘红杰 摄
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